



Departamento de ciencias sociales y filosofía - Historia 2º año

Trabajo práctico 5

Antiguas ciudades-estado: Caral (Perú)

En las últimas actividades, estuvimos reflexionando sobre las características que han tenido, en la historia de la humanidad, la vida en las ciudades. Hemos identificado varias ventajas de la vida en la ciudad así como sus desventajas, las cuales van cambiando de acuerdo al período histórico al que nos refiramos. Es por eso que notamos que aquellas ventajas en las ciudades del neolítico (como por ejemplo, la producción de un excedente de alimentos para la supervivencia de la población o el vivir más cerca y en conjunto) se nos presentan como desventajas en este contexto de pandemia mundial. Como vimos en el video de la actividad anterior, las ciudades antiguas son presentadas como un lugar de gran importancia para el desarrollo de la *civilización*.

Usualmente, se denomina civilizaciones a aquellas formas de organización de las personas que viven en un lugar permanente, que establecen relaciones sociales jerárquicas expresadas en roles y trabajos diferenciados, así como en sus instituciones y órganos de gobierno jerarquizados, y tienen un gran desarrollo tecnológico que resulta clave para la producción de alimentos. De esta manera, cuando hablamos de “grandes civilizaciones de la antigüedad” se hace referencia a aquellas sociedades que desarrollaron una forma de vida diferente a la conocida por las sociedades nómades o seminómades. Generalmente, esas civilizaciones cuentan con ciudades muy importantes en donde se han encontrado evidencias arqueológicas sobre cómo era la vida allí, cómo se tomaban las decisiones, qué creencias religiosas se seguían o cuáles eran las costumbres de la población.

Comenzaremos a trabajar sobre la experiencia de una civilización antigua ubicada a los Andes Centrales de América, en los actuales países de Ecuador, Perú y Bolivia. Esta civilización tuvo un centro que se llamó Caral, que es una ciudad ubicada a 200 km de Lima, la actual capital de Perú. Esta sociedad tiene una antigüedad de 5000 años antes del presente (o lo que es lo mismo, 3000 años antes de Cristo), y resulta muy importante para esa región porque, según lxs expertxs, aquí se encuentra el origen cultural de la sociedad de lxs Incas, que llegarán más de 4000 años después. Además, muchas de esas raíces culturales hoy en día perduran entre los pueblos originarios andinos.

Lxs invitamos a mirar un video de presentación sobre el tema que iremos abordando y complejizando a lo largo de las próximas clases.

https://www.youtube.com/watch?v=ZZ9_ZLst4dU

El documental dura 11 minutos y se pregunta por cuál fue el momento en que se inicia la civilización humana. La actividad que les proponemos es, luego de ver el video:

- 1) ¿Cuáles son los lugares en dónde se desarrolló este tipo de civilizaciones en el mundo?
- 2) ¿Qué características tiene Caral en particular para entender y justificar por qué se la entiende como una civilización? Enumera esas características.
- 3) ¿Cómo estaban distribuidas las viviendas en la ciudad? ¿Qué criterio se utilizaba para dividir las viviendas de las personas? ¿Se sigue reproduciendo un criterio similar en la actualidad con esos objetivos? ¿Cómo?